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香港文匯報訊（記者　王維寶）太平清醮
期間，將有大批旅客湧入長洲，帶旺商戶的
生意。取其意頭的平安包，定必成為搶手
貨。有出售平安包的店主表示，雖然每個包
的零售價加至8元，但不乏捧場客，仍有不
少人搶購，預計10萬個平安包能全數售出。
不過，出租度假屋生意卻強差人意，有度假
屋公司老闆表示，今年太平清醮當天是星期
五，部分市民第二天仍要上班，令生意有所
影響，旗下度假屋只出租40%。

來貨人工漲 加價仍照搶

今年兩間製作平安包的老字號康蘭餅店及
郭錦記餅店都將平安包售價，由去年7元加
至8元，郭錦記老闆郭錦全表示，今年各項
成本都上升，麵粉來貨價貴了10%，臨時工
的工資亦貴了20%，所以才被迫加價。郭錦
全又指，雖然平安包加價，但生意仍然暢
旺，平日大約每天售出3千個，預計太平清
醮當天能夠賣出逾萬個，加上搶包山、祭祀
儀式、食肆及社團預訂的平安包，整個太平
清醮製作的10萬個平安包都能全數沽清，生
意較去年上升最少10%。康蘭餅店老闆郭予
泉則表示，去年太平清醮期間，有幾天下大

雨，令平安包變壞而造成損失，若今年天公
造美，生意會有20%增長。

翌日非假期 難留客過夜

有人歡喜有人愁，平安包大賣的同時，出
租度假屋生意卻強差人意，新鴻運度假屋老
闆陳太表示，太平清醮期間，兩房一廳的度
假屋一晚定價1,300元，而2人度假屋則為700
元至800元，與去年相若，但暫時不足半數
的房已出租，生意不太理想。陳太認為近年
新渡輪在太平清醮期間加開通宵航班，已經
減少市民租度假屋過夜的意慾，「好多人睇
完搶包山，仲有船返市區當然會走啦」。她
又指，去年太平清醮正日是星期六，市民第
二天不需要上班，而今年正日則是星期五，
部分市民於星期六仍要上班，所以對生意造
成影響。

長者搭平船 帶挈香燭海味生意

早前政府將長者2元交通優惠擴展至渡輪
服務，亦有助島上香燭店的生意。「天福馨」
老闆黃先生表示，年輕人在太平清醮時欣賞
搶包山及巡遊，而老人家則 重上香拜神，
他估計長者優惠會令更多長者在太平清醮期
間前往長洲上香，帶旺香燭店的生意。黃先
生又估計，除了帶旺香燭店，海味生意亦會
有增長，「年輕人根本不會買海味，但老人
家就好鍾意買，所以更多長者來長洲肯定會
帶旺海味生意」。

香港文匯報訊（記者　王維寶）飄色巡遊是太平清醮的重頭
戲，為增加吸引力，每年也會加入諷刺時弊的元素，今年亦不例
外。不過，有街坊會認為政治紛爭增加社會怨氣，故今年以「上
海灘」、「白蛇傳」及「農家樂」等故事為主題，希望緩和氣氛。

「飄色王」花4萬製新飄花

太平清醮於今日舉行，屆時預計會有逾3萬人次於島上觀賞飄
色巡遊，今年有多個不同主題的飄色參與，曾參與製作諷刺「廿
蚊張」及「江湖飯局」等飄色，有「飄色王」之稱的黃成就今年
為惠海陸同鄉會製作了飄色「唔湯唔水」，諷刺早前捲入「送禮
風波」的前廉政專員湯顯明。黃成就表示，這個飄色花費逾4萬
元製作，整個飄花都是全新打造。
飄花有一個插 千元現金的瓦錢罌，上面印有模仿「家是香港」

活動標誌的「湯HK」標誌，寓意市民交給政府的錢，最後都落
入湯顯明手中。另外，黃成就又將作為「色芯」的小朋友打扮成
湯顯明，打算屆時向到場出席活動的官員派發曲奇餅，黃成就表
示，只是純粹想表達心聲，並不是要令官員尷尬。

迴避政治議題 免「色芯」受氣

每年的飄色，少不了民間故事，北社街坊會於太平清醮期間，
推出三台飄色，主題分別是「上海灘」、「白蛇傳」及「農家樂」
等，北社街坊會理事長李智偉認為，太平清醮本來是開心的節
日，但在巡遊時，市民有可能會向扮政治人物的小孩子喝倒彩或
嘲諷，令小孩子無辜承受了社會怨氣，所以今年在製作飄色時，
迴避政治議題，希望可以減少社會怨氣。

香港文匯報訊（記者 王維寶）為
迎接節慶，長洲島上不同行業都做
足準備，但面對成本不斷上升等因
素，商戶經營也較前困難。有售賣
太平清醮商品的負責人表示，各種
精品的來貨價都升近10%，但由於近
年愈來愈多商戶加入市場，令競爭
大增，都不敢加價，而近期天氣亦
不太理想，所以銷情較為冷淡。

成本升10%  生意憂遜往年
出品太平清醮精品的「八對半

堂」負責人鄺鳳茵表示，今年只
做供貨及寄賣生意，她指出，雖
然人民幣持續升值，加上內地各
項物價上升，令成本上升10%，但
都不敢加價。鄺鳳茵又表示，今年
的人流明顯比去年減少，生意額仍
下降，「有商戶向我反映，在復活
節及清明節4天假期時的生意已經
不太好，所以預計太平清醮期間的
生意亦會比往年差」。
「百草堂」老闆蕭先生則表示，

平日店舖除了賣涼茶，亦有出售長
洲精品，在太平清醮期間會售賣相
關的小飾物，他坦言近年愈來愈多

商戶加入競爭，大家賣的商品亦差
不多，所以即使面對來貨價等經營
成本不斷上升，他們都不敢加價，
一個小型平安風鈴與往年一樣，售15
元一個，今天又新加28元的平安棉花
糖，希望為顧客帶來新意。他又指，
最近天氣常常下雨，影響人流，生意
比往年減少，他希望未來幾日天公造
美，令人流和生意都上升。

傳統特色戶 電話網上爭相訂購
有商舖則是第一年售賣精品。

「好姨食店」東主郭先生表示，以往
都沒有在太平清醮期間賣精品，今
年則想更為應節，所以才會在店外劃
出一小部分空位售賣精品。但他認
為商品來貨價不便宜，不太敢入太
多貨，只打算賣少少「賺餐茶錢」。
專買傳統風格商品的「平安店」

負責人黃小姐表示，店內出售的
散子包、麻布袋及衣服等商品，
全部都是自家設計，非常有特
色，吸引很多客人在網上及電話
訂購，所以今年生意不錯。黃小
姐亦表示，面對成本上漲，她們
亦不敢加價。

■黃成就呼籲政府應撥款支持學校開班，讓這門手藝

承傳下去。 香港文匯報記者劉國權 攝

遇兩難 傳承易斷纜
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色支架工藝無人承衣缽 父母溺愛拒孩子做「色芯」

細數過去，要由黃成就的曾祖父黃
勝利開始。當年黃勝利開辦了

「黃勝利打鐵舖」，負責製造承托孩童
的飄色支架，代代相傳，至第四代的
黃成就亦於今年退休。明年已屆70歲
的他，指行業無法維持生計，是欠缺
新人入行的主因，「以往飄色支架師
傅在平日會製作捕漁工具為生，但隨
行業式微，加上年輕人怕辛苦，打

鐵又搵唔到食，所以難找新人入行」。
黃成就退休後，長洲就再無製作飄色
支架的師傅，他指，將來太平清醮的
巡遊只能使用舊支架，甚至幾十年
後，支架損壞了，就再無飄色巡遊。

冀政府撥款開班助傳藝

黃成就退休後，會義務到長洲的中
學向學生傳授製作支架的技術，希望
有年輕人對此感到興趣，但他坦言，
就算師傅肯教，徒弟肯學，還需政府
支持，故認為政府應撥款開班，讓這
門手藝承傳下去。
除了飄色支架師傅後繼無人，飄色

另一個主角「色芯」同樣難求。惠海
陸同鄉會主席鄺世來表示，現時香港
的出生率不斷下跌，要尋找適合的小
朋友作「色芯」愈來愈困難。他又
指，現時很多家長過分溺愛子女，擔

心子女站在飄色支架上有危險，加上
日曬雨淋，也要過得父母這關，「太
平清醮飄色巡遊這麼多年來都沒有出
現過意外，天氣太熱又會有人為小朋
友扇涼，所以家長不必太擔心，反
而，小朋友在參與飄色巡遊後，會變
得更有膽量，亦能增加見識」。

昔日爭做「色芯」 盛況不再

鄺世來又指，以前家長是自薦自己
的小朋友做「色芯」，同鄉會就像選美
一樣挑選，能夠選上自己的孩子成為
「色芯」，家長亦會感到非常光榮，但
現在已經由「人搵我」變成「我搵
人」，又或者直接找相熟朋友的小孩作
為「色芯」。

姐啟蒙 妹接棒扮「唔湯唔水」

第一次參加巡遊、3歲半的黃悅怡是
今年「唔湯唔水」的「色芯」，她7歲
的姐姐黃晞怡在之前3年亦有擔任「色
芯」。她的母親表示，當初是大女兒主
動提出想玩飄色，一玩就玩了3年，今
年大女兒因身高超標無法參加，眼見
小女兒受到姐姐影響，對飄色同樣感
興趣，所以亦同意讓悅怡參加今年的
巡遊。黃太又指，不覺得飄色有危
險，最重要女兒玩得開心就夠。

平安包熱賣度假屋冷清
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精品來價升 商戶不敢加價

■黃小姐表示，今年生意不錯。

劉國權 攝

■鄺鳳茵指，成本上升10%，但都

不敢加價。 劉國權 攝

■黃悅怡是今年主題「唔湯

唔水」的「色芯」，她受到姐

姐影響，對飄色極感興趣。
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被列入國家級非物質文化遺產的香港長

洲太平清醮今日舉行。每年飄色巡遊吸引

大批本地及海外遊客，當中最令人讚嘆

的，是只用數根支架，就能將飄色小童承

托的技術，可惜因為後繼無人，這工藝已

日漸式微。惠海陸同鄉會榮譽會長黃成就

表示，為了生計，過往製飄色支架的師傅

平日會製作漁具，但現時行業不復當年輝

煌，所以欠缺新血入行。為了將傳統工藝

傳承下去，於今年退休的黃成就會當義

工，包括到長洲的中學傳授支架製作技

藝，希望能培育下一代繼承衣缽。

■香港文匯報記者 王維寶
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■黃悅怡是今年主題「唔湯

唔水」的「色芯」，她受到姐

姐影響，對飄色極感興趣。

香港文匯報記者劉國權 攝

■小朋友目睹一堆平安包也不禁「O嘴」。 香港文匯報記者劉國權 攝


